

# Esquema de la grave situación en que se encontraba la economía

El siguiente es el capítulo más saliente de mensaje del presidente García Meza, leído ayer:

Bolivia se encuentra frente a una situación económica financiera grave, que sin el concurso patriótico de todos los bolivianos será difícil superarla.

Sin orden sin espíritu de trabajo, sin sujeción a las disposiciones legales, sin confianza en el futuro, será imposible concretar la monumental tarea que nos hemos impuesto en la reconstrucción nacional.

Por toda la nación son conocidas las medidas adoptadas en los últimos meses de 1979, cuando el proceso acelerado de la crisis económica prácticamente paralizó el país por falta de recursos financieros y los volúmenes de producción habían descendido significativamente hasta obligar a la adopción de medidas de emergencia para solucionar parcialmente los problemas más inmediatos que aquejaban al país.

Si bien es cierto que el objetivo principal de toda medida económica es restablecer la atmósfera de confianza, dentro y fuera del país que permita luego revertir las tendencias negativas de la economía y encauzar positivamente a todos los sectores productivos nacionales, esa intención se vio neutralizada por el proceso electoral, que solo sirvió para demostrar nuestra vulnerabi-

lidad y ahondar la dependencia agravando la ya débil estructura financiera de la nación, al disponer el pago de obligaciones salariales dos y tres veces en el primer semestre del presente año, sin el debido respaldo en producción o productividad, que deberían acompañar los incrementos salariales o las conquistas sociales, a las que se llegó por las presiones sindicales, multiplicadas en su magnitud por la fragilidad de un gobierno débil e inerte.

## EL PRESUPUESTO

En el plano de la ejecución del presupuesto general de la nación, en el primer semestre del presente año, ninguna de sus previsiones fueron cumplidas.

Para la presente gestión se presupuestaron 14.860 millones de pesos bolivianos, los egresos por 19.306 millones, y un financiamiento de 4.446 millones de pesos bolivianos que otorgaría el Banco Central de Bolivia.

De enero a junio inclusive, los ingresos del Tesoro de la Nación no llegaron sino a 4.924 millones de pesos bolivianos y los egresos a 7.088 millones de pesos bolivianos siendo la diferencia cubierta principalmente con crédito fiscal.

## RECAUDACIONES

No podemos dejar de anotar que en relación a

las recaudaciones proyectadas para elaborar el presupuesto del presente año, la Renta Interna ha demostrado un déficit del 17.8% y la Aduana Nacional ha tenido un 44.1% por debajo de sus cuotas. También debemos recordar que la disminución de las regalías mineras establecidas para fomentar el desarrollo de esta actividad impactaron cerca de 900 millones de pesos bolivianos, a los que deben añadir la falta del pago de impuestos en favor del Tesoro de la Nación por parte de varias de las principales empresas estatales, sin embargo, a pesar de los factores adversos por concepto de amortización e intereses de la deuda externa se han pagado 820 millones de pesos bolivianos.

Esta situación ha determinado que el Tesoro de la Nación se hubiera concretado en los últimos meses a atender con preferencia gastos fijos como sueldos, salarios, alimentación y otros de carácter urgente, postergando el pago de obligaciones en favor del sector privado, lo que llevó a una virtual recesión de muchos sectores productivos, situación que influyó negativamente en los índices de recaudación en rentas y aduanas.

## DRAMATICA SITUACION

Si tenemos en cuenta que el estado boliviano tiene una alta participación en los procesos de producción y consumo a través de las empresas que adminis-

tra y de las compras que adquiere para atender todos sus requerimientos, tanto productivo como administrativo, el disponer de recursos para pagar tan solo servicios personales y otros gastos urgentes, nos muestran una dramática situación que obliga necesariamente a reformular el presupuesto con cargo a los recursos del Tesoro General de la Nación, hasta niveles que hagan posible su atención y obligando a todos los sectores a mantener un período de estrecha cooperación, a fin de reordenar la estructura económica del país, particularmente en sectores productivos y empresas públicas, que en este momento requiere de los escasos recursos de que disponemos limitando la expansión de otros ante el temor de agravar las tensiones políticas y sociales que vivió la nación.

El reordenamiento financiero es imprescindible debemos esforzarnos para mejorar la imagen y las pautas que nos hemos trazado, sin desquiciar nuestra economía ni aplicando medidas que pueden poner en riesgo la estructura de precios y el poder adquisitivo de los salarios, cuyo equilibrio trataremos de buscar y mantener en forma permanente.

## BALANZA DE PAGOS

El deterioro acelerado que atraviesa la economía nacional también se refleja en el déficit de la balanza de pagos, en los créditos que se otorgan al sector público para cubrir el déficit fiscal, en el descenso del ahorro financiero real que desincentiva a la demanda de activos monetarios creados en el país.

Este cuadro a su vez ejerce mayor demanda por divisas, por bienes y servicios, lo que presiona fuertemente el nivel general de precios. Al 30 de junio pese a que las importaciones se redujeron en 18% y las exportaciones aumentaron en 22%. La balanza de pagos tenía un saldo negativo de 61 millones de dólares, porque el pago de la



Gral. Luis García Meza, presidente del gobierno de reconstrucción nacional, durante la lectura del mensaje de la nación.

deuda externa alcanzó a 156,3 millones de dólares por concepto de amortización e intereses originados principalmente en el endeudamiento de corto plazo.

Ese resultado deriva de la política de los últimos gobiernos que no supieron adoptar medidas que revertieran las tendencias negativas del comercio exterior.

## CREDITO PUBLICO

El crédito neto al sector público aumentó en 44% por requerimientos del Tesoro General de la Nación al Banco Central de Bolivia los gastos corrientes tuvieron un acelerado crecimiento, por la política salarial ya comentada así como por el descenso significativo de las recaudaciones del Tesoro de la Nación que no se explican tampoco en forma proporcional, por la contracción de la producción de bienes y servicios ni por la reducción del valor de las importaciones.

El endeudamiento externo llegó al 30 de junio último a 3.500 millones de dólares, sin embargo, corresponde aclarar que ese monto alcanza a las obligaciones ya contratadas.

## OBLIGACIONES

Los desembolsos, es decir lo que el país efectivamente tiene por obliga-

ciones alcanzan a 1.950 millones de dólares, de los que 170 millones corresponden a cortoplazo que deben ser honrados a presente gestión.

El índice más dramático probablemente nos muestra el coeficiente del servicio de la deuda en relación al nivel de nuestras exportaciones de bienes y servicios que representa el 68%.

Esa relación debe llevarnos a todos los bolivianos a un estado de meditación y asumir el compromiso de aunar esfuerzos para disminuir el impacto negativo en toda la estructura económica del país que en última instancia afecta en mayor proporción a los sectores empobrecidos.

A nombre de las Fuerzas Armadas de la Nación debo expresar al pueblo boliviano que la evolución de esta dramática situación fue permanentemente analizada en los distintos estratos de la organización castrense, y nadie podrá negar que esta situación tendía a agravarse paulatinamente.

Para 1979 el producto interno bruto, tuvo un crecimiento de 1.2% tasa muy inferior por cierto a aquellas que obtuvo el país en el pasado y mucho menor en crecimiento que las que registran los países de América Latina y particularmente nuestros vecinos

**POR UN TRAFICO más seguro más fluido más cordial**

**CIRCULE POR LA DERECHA**

ESTAMOS PROTEGIENDO SU VIDA  
CAMPANA NACIONAL DE TRANSITO  
EDUCACION VIAL



.DISERTACION.- El subsecretario de Aeronáutica Civil, en la reunión semanal del Consejo Técnico Administrativo de AASANA, diserta sobre la necesidad de crear el Ministe-

rio de Aeronáutica. El director ejecutivo de AASANA, señor Hugo Mirabal Guardia y el personal superior de dicha institución escuchan dicha disertación.